

# LA CONSTANCIA

DIARIO INTEGRISTA

AÑO XXV — NÚM. 7900.

TELÉFONO, 266

SAN SEBASTIÁN, MIÉRCOLES 12 DE ABRIL DE 1922

PRÍNCIPE, 3,

FRANQUEO CONCERTADO

## La ignorancia en Religión

### Urgencia de combatirla

Toda ignorancia de lo que debe saberse, es mala; desde que hay obligación de conocer una cosa lógicamente es incorrecto ignorarla, ó conocerla a medias.

Pero esta ignorancia asume caracteres especiales por su gravedad y trascendencia, cuando se trata de la ignorancia de las cosas de Religión que el cristiano no debe ignorar.

Por lo mismo, en efecto, que los conocimientos religiosos son más importantes que todos los otros, es obvio que su desconocimiento es más grave y más pernicioso.

Se impone, pues, una instrucción religiosa seria en el pueblo cristiano, para remediar y desterrar la ignorancia lamentable de que es víctima la mayoría de los fieles, aún los de buena voluntad y piadosos, porque no comprenden la necesidad y la obligación de instruirse, y piensan que basta la práctica rutinaria de los ejercicios piadosos.

Es verdad que la práctica es lo esencial; es lo primero y más eficaz, sin duda, pero el conocimiento de lo que se ha de practicar, su inteligencia su explicación, tienden naturalmente, á que el ejercicio de los deberes cristianos, sea más consciente, y por lo mismo se realice con más perfección y hasta con más gusto espiritual.

Esta instrucción no puede ser igual en todas las personas, pendiendo su intensidad y extensión en cada una de muchas circunstancias. Mas, todos han de procurar adquirir la mayor suma posible de conocimientos religiosos, no debiendo nadie darse nunca por suficientemente instruido, ni desperdiciar ocasión alguna de aumentar tan precioso caudal.

Cuando el divino fundador del Cristianismo envió á sus apóstoles á predicar el Evangelio, les dijo: «d, y enseñad á todas las gentes.» La obligación de enseñar encierra la obligación de aprender. La Iglesia ha perpetuado el sagrado mandato de enseñar: el pueblo tiene y tendrá siempre la obligación de aprender y entender, en cuanto esté á su alcance, lo que Jesucristo ha enseñado, referente al dogma, á la moral, al culto.

El gran Bossuet dice que es vergonzoso para un ciudadano ignorar la historia de su patria, y, ¿quién no ve que es mucho más vergonzoso ignorar la religión que se profesa?

Es de lamentar que esta obligación no se comprenda suficientemente, y sobre todo, que se cumpla con tanta negligencia, y hasta se llegue á des-

cuidar por completo de parte de no pocos cristianos.

Crean algunos, al parecer, que han satisfecho á sus deberes á este respecto, con haber estudiado un poco de catecismo cuando se preparan para la primera comunión. ¿Y cómo se estudió el catecismo entonces? Hay que confesarlo: poco y mal. En parte, debido á la inconstancia en la asistencia al templo, lo que es muy común, y además, por la incapacidad natural de la niñez. Contentarse co

semejante instrucción, es una insensatez; y esta insensatez es la causa de la ignorancia dominante aún en las altas esferas, con excepciones muy contadas, como lo confirma una triste experiencia.

Dado este estado de cosas, es urgente que los cristianos traten de remediar el mal; cosa muy fácil, pues sólo requiere un poco de buena voluntad. El catecismo se enseña en todas las parroquias y otras iglesias, domingo a domingo; no falta la explicación del Evangelio en la misma parroquial; abundan los buenos libros los periódicos católicos repletos de interesantes instrucciones, á alcance de todos.

Qué falta, pues, para desterrar la ignorancia y para que crezca la instrucción religiosa en el pueblo? Sólo falta un poco de hambre y sed de las cosas de Dios, y que estimulados los fieles por estos dos sentimientos corran a beber en fuentes puras, el agua saludable de la ciencia divina de la Fe, que da la inmortalidad.

Es sensible, en verdad, que haya tanto empeño por instruirse en las cosas humanas, y tanto afán en leer cosas inútiles, y no se encuentren unos minutos cada día, para consagrarse á una lectura saludable en el orden sobrehumano.

Piense el cristiano, que la ignorancia está simbolizada en las tinieblas, y que la instrucción es la luz del alma, que nos ilumina en la jornada del tiempo.

La ignorancia de la Religión, si nos referimos á los que no frecuentan el templo y á los que son libres ó incrédulos, es aún más fatal; porque es como una densa niebla que envuelve sus inteligencias, y no les dejará ni la verdad ni las bellezas de las Doctrinas de Jesucristo.

Algunos afirman, y lo oímos con frecuencia, que la ciencia, que la ilustración, aparta de la Fe.

¡No! La causa de la incredulidad y la indiferencia en materia de Religión, no es el saber; es la ignorancia! lo dijo el filósofo Bacon.

### ¿Será verdad?

### Le dernier cri

*A gritos, sí, habla actualmente el diablo a las gentes y el mundo le oye y sigue. Con la moda va la gente, sea la moda como sea.*

*La moda manda escotarse: pues el desnudo triunfará en todas partes. La moda exige el zapato alto: pues zapato alto á todo pasto. Si la media calada es la ordenada por la moda, no habrá otro remedio que resignarse a ver imperar la media calada, y la saya corta, sceuela suya.*

*Y por seguir a la moda, no sólo se falta a la moral y a la educación y a la higiene y al sentido común, sino hasta son capaces muchas mujeres de aliar con el ridículo.*

*Así hemos visto mujeres obesas enseñando brazos desnudos de cocinera zafia porque era moda el enseñarlos; y patillos de tambor por la misma razón. Y todos nos hemos asustado de los huesudos hombros y pechos de tan infeliz niña, o de las paperas abundosas de las gordas a quienes la moda decía que debían enseñar, lo que siempre debieron llevar oculto.*

*Pero la moda es cada día más exigente: cada día inventa cosas nuevas; cada día lleva trazas de hacer a la humanidad loca, más loca aún de lo que está, si la humanidad se empeña en hacerla caso.*

*Que si Dios no lo remedia seguirá imperando la moda, por inútil, por antiestética, por ridícula, por incómoda, por imbécil, por antihigiénica, por inmoral, por costosa que sea.*

*Y así ya nos podemos preparar a ver una nueva moda, ridícula, estúpida... moda al fin, que viene del otro lado del mar, y que dentro de su ridículo trae, como la mayor parte de las modas, su lado y aspecto peligrosos.*

*He aquí lo que acabamos de leer: "Una moda americana.—Atlantic City.—La última novedad de la moda americana para el sexo femenino, es la de hacer bordar sus nombres en las medias en grandes letras, comenzando por debajo de la rodilla y terminando en el zapato."*

*Ustedes creerán que esta moda no tendrá éxito alguno. Que no hallará eco. No se fíen: cada día hay menos mujeres con seso, y más hombres con serrín en la cabeza.*

*Por de pronto, el telegramita que acabamos de traducir de la prensa francesa (táctica de telégrafo para tales idioteces), que a su vez lo ha reproducido de la prensa inglesa, termina con este comentario: "Se espera que en breve tiempo se hará popular esta moda".*

L. U.

### La desgracia de ayer

#### UN OBRERO MUERTO

Estando varios obreros reparando ayer tarde en Añorga chiqui, una avería en los cables de alta tensión pertenecientes á la Compañía Hidro-Electrónica, uno de ellos, llamado Martín Iturrioz, tuvo la desgracia de que el poste, en cuya parte alta se hallaba trabajando, se rompiera por su base, ocasionando la caída del infeliz Iturrioz.

Acudieron sus compañeros á prestarle auxilio y fué trasladado al Cuarto de Socorro del Antiguo en un automóvil que acertó á pasar por allí y que su dueña la señora viuda de Lafarga cedió en el acto.

Al ingresar en el Cuarto de Socorro el desgraciado obrero había fallecido.

Martín Iturrioz era soltero, de 30 años de edad y natural de Oreja.

La causa de la desgracia fué que el poste donde trabajaba se hallaba estropiado por la acción del tiempo.

### LOS DEPORTES

### Nueva victoria de Irún por cuatro goales a cero.

REAL UNION — REAL MADRID

Salvo un chaparrón a media tarde el tiempo se mostró espléndido, lo que favoreció grandemente al terreno que se encontró en muy buenas condiciones.

A pesar de ser día laborable, el aspecto del campo era imponente pudiéndose comparar el entradón a los registrados en los últimos partidos de campeonato y en las famosas tardes del Nuremberg y de París-Guipúzcoa.

Bajo las órdenes de Vallana, se alinean los equipos en la forma siguiente:

Real Madrid:

Martínez;

Peris, Escobal;

Sicilia, Monjardín, Mejías;

Muñagorri, Bernabéu, Manzanedo, De Miguel, Del Campo.

Real Unión:

Mugurza;

Gaztañaga, Emery;

Gamborena, René, Eguiazaibar;

Echeveste, Zabala, Patricio, Azurza y Acosta.

En los comienzos del match, iruneses y madrileños nos proporcionan un buen juego que es seguido con muchísimo interés por el público, pero a medida que transcurre el tiempo se ve al Real Unión adueñarse poco a poco del campo.

El ala derecha irunesa trabaja bien, dando lugar a la intervención brillante de la defensa del Madrid.

Muñagorri y Gaztañaga se retiran del campo casi al mismo tiempo y no vuelven a reaparecer siguiendo el juego con diez jugadores por cada bando.

Primer goal.

Echeveste avanza y se interna hasta muy cerca del goal, driblando a las defensas madrileñas que se amontonan a su lado. Echeveste centra suave algo hacia atrás, recogiendo Patricio que está sólo y coloca el balón por el lado contrario al en que se halla el portero. Un goal precioso que es justamente ovacionado.

Sin otras cosas dignas de anotarse, termina el primer tiempo.

Se reanuda el juego, pasando a medio centro Manzanedo y Monjardín a delantero centro. Zabala ocupa el puesto de Gaztañaga en el equipo irunes.

Segundo goal.

Se acentúa el dominio irunes, y transcurridos unos diez minutos, una mano de Madrid en el área de castigo, dà lugar a que René tire un penal.

ty que se convierte en el segundo goal.

Los madrileños decaen notablemente, siendo arrollados por los iruneses, que juegan a placer, realizando preciosas jugadas y sentando cátedra de buen fútbol.

Tercer goal.

En uno de los avances iruneses, Patricio se llega hasta la portería y es empujado por el guardameta del Madrid. Vallana ordena otro penalty y en las filas madrileñas se produce algún revuelo. Por fin, es lanzado también por René y consigue el tercero de la tarde.

Se encorajinan los madrileños y realizan un avance rápido, vistoso y emocionante, rematando Monjardín con un buen chut que para Mugurza.

Surge un breve incidente por golpearse mutuamente Gamborena y Mejías, teniendo que suspenderse el encuentro por algunos momentos.

Se reanuda el juego, y no tarda mucho en ver el

Cuarto goal.

Corre a cargo del cañonero Azurza, que después de un breve regate dispara un tiro que penetra en la red, después de pegar en un lateral. Es ovacionado durante largo rato.

Poco después se termina el partido con el triunfo del Real Unión de Irún por cuatro goles contra cero. Gamborena es sacado en hombros.

\*\*\*

El Real Unión empezó bien y terminó mejor.

Paulatinamente fué imponiendo su juego, llegando en algunos momentos a desarrollar el juego espléndido que posee.

Los tres medios realizaron una labor portentosa, defendiendo y atacando, no sabiendo a quién poner en primer lugar, pues los tres estuvieron admirables, incluso René, a quien le vimos jugar mucho mejor que el dominó pasado.

Zabala, tanto en el ataque como en el pueste de bal, derecho, seguro y eficaz.

Del Madrid, el mejor Monjardín en el primer tiempo en que jugó de centro medio. Mejías y el portero, superiores. Los demás no pasaron de regulares y el juego de conjunto dejó bastante que desear.

Con el triunfo del Real Unión de Irún, quedan éste y el Barcelona F. C. finalistas.

FRANCO.

### Comunicado oficial

### De Barcelona

(Por teléfono)

Barcelona, 11, 11 n.

#### LLEGADA DE DETENIDOS

Barcelona.—Esta mañana llegó procedente de Baleares un barco conduciendo a los sindicalistas que aún estaban detenidos en el castillo de la Mola.

Los sindicalistas fueron puestos en libertad, excepto algunos que han de responder de delitos de carácter social.

También ha sido libertado Pedro Catá, que había sido detenido por su puesto atentado a la autoridad.

#### BANQUERO DENUNCIADO

Barcelona.—Ha sido denunciado y detenido un banquero de Sabadell al que se acusa de haber falsificado una letra de quince mil pesetas.

#### VISITA DE INSPECCIÓN

Barcelona.—Llegó el general Buñuel para revisar los servicios instalados a bordo del vapor "Dedale", que ha de ser destinado a los servicios de aviación.

### En la Diputación

#### LA UNIVERSIDAD VASCA

El presidente de la Diputación señor Elorza celebró ayer una larga conferencia con el senador señor Elésegui; trataron ambos acerca de la creación de la Universidad Vasca.

El señor Elorza entregó al señor Elésegui la instancia, que en la reunión de anteayer suscribieron los presidentes de las cuatro Diputaciones, para que la entregue á los señores Pérez Arregui y Rezola, que se encontrarán en la próxima semana en Madrid, llevando la representación de esta Diputación en las gestiones que para este asunto se realicen cerca del Estado por las cuatro Diputaciones.

\*\*\*

Con motivo de la próxima festividad de Jueves Santo, la Comisión Provincial anticipó la fecha de su acostumbrada reunión semanal, convocándose ayer la citada reunión.

### En el Gobierno civil

#### LOS PASAPORTES

Hablando ayer el señor Ricci del asunto de los pasaportes, manifestó que dos funcionarios, uno del ministerio de Estado y otro del de Gobernación, han elevado un informe al ministro de la Gobernación, favorable á la desaparición de los pasaportes.

El gobernador cree que el asunto va por buen camino y no se hará esperar mucho tiempo su resolución.